

Zeitschrift: Jahresbericht über die Inländische Mission der katholischen Schweiz
Herausgeber: Inländische Mission der katholischen Schweiz
Band: 48 (1911)

Rubrik: II. Les stations subventionnées

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

II.

Les stations subventionnées.

A. Diocèse de Bâle. Canton de Berne.

1. Tramelan.

(Curé: Edm. Grimaître.)

Ames: 750.

Baptêmes 24; mariages 5; sépultures 4.

Comme toujours, nous avons à noter le départ et l'arrivée de quelques familles. Ces perpétuels changements nuisent un peu à la prospérité de la paroisse. La fréquentation des offices reste cependant excellente.

24 enfants ont fait leur première communion, le 21 Mai, et le surlendemain 61 ont reçu le sacrement de confirmation.

Les catéchismes ont été régulièrement fréquentés par 87 élèves. Le cercle catholique, la société d'épargne et le chœur mixte continuent leur marche prospère.

Une généreuse bienfaitrice a doté notre nouvelle église d'un superbe chemin de croix. M^elle Dubail de Porrentruy nous a fait parvenir un riche calice, en souvenir du très-regretté Mgr. Duret et enfin, M^{me} Mazzola-Zelger nous a adressé, au nom du Paramenten-Verein de Lucerne, une belle chasuble noire. A toutes ces bienfaitrices nos meilleurs remerciements.

Louée et remerciée soit aussi l'œuvre des Missions Intérieures qui nous aide si généreusement à payer les intérêts des 33,000 frs. qui pèsent sur les immeubles de notre Kultus-Verein.

2. St. Imier.

(Curé: Léon Rippstein; vicaire: Charles Seuret.)

Ames: 1900.

Baptêmes 37; mariages 13 (mixtes 8); sépultures 18; enfants au catéchisme 210.

C'est le 15 mai 1912 que les vieux-catholiques doivent nous remettre les clefs de notre église. La date fixée par le tribunal

fédéral était le 15 décembre 1911, mais la petite église que les vieux catholiques devaient se construire, n'ayant pu être achevée pour cette date, le gouvernement, sur leur demande, leur a accordé une prolongation de 5 mois. Le 15 mai 1912 nous avons donc à verser les derniers 40,000 francs. Pour faire ce versement, nous avons dû contracter un emprunt que nous avons divisé en 60 obligations de 500 francs, rapportant un intérêt annuel de 3 % payable le 1^{er} janvier de chaque année. La paroisse s'engage en outre, à commencer l'amortissement de cet emprunt dès le 1^{er} janvier 1913 à raison de deux obligations par an les dix premières années et de quatre obligations pendant les dix dernières années.

Nous adressons un merci bien cordial à tous nos bienfaiteurs.

Notre entrée solennelle ne pourra pas avoir lieu avant la mi-juin, à cause de réparations urgentes à faire dans notre église. Les personnes qui voudront prendre part à la fête et avoir une place réservée à l'église, devront s'annoncer dans le courant du mois de mai à M. le curé qui leur fera parvenir une carte d'entrée.

3. Paroisse de la Vallée de Tavannes.

(Curé: E. C. Hüsser.)

Ames: 1330.

Baptêmes 32; mariages 6; sépultures 12; enfants au catéchisme 146.

La section des hommes de la A. P. C. S. compte 45 membres, celle des dames 36. Les premiers communians étaient 35. Les catholiques de la Vallée se repartissent comme suit:

Bévilard 96, Champoz 3, Loveresse 36, Malleray 187, Pontenet 14, Reconvilier 439, Saules 6, Sonvilier 63, Tavannes 486.

La Ste Messe se dit chaque dimanche à Bévilard et à Tavannes toujours dans les mêmes pauvres locaux.

Les catéchismes se font à Bévilard, à Reconvilier, à Tavannes et à la Maison d'éducation pour jeunes filles à Loveresse.

Nous nous recommandons toujours aux âmes généreuses.

B. Diocèse de Sion.

Canton de Vaud.

1. Aigle.

(Curé: Chanoine Blanc.)

Ames: 2218.

Rapport manque.

2. Bex.

(Curé: J. Capelli.)

Ames: 800.

La vie religieuse semble s'accentuer chaque année davantage grâce aux rapports cordiaux qui existent entre la population et les autorités. Cependant tout ne marche pas encore au gré de nos désirs et ceux qui connaissent notre situation n'ignorent pas les difficultés et les obstacles auxquels nous nous heurtons dans notre paroisse. Si les œuvres établies rencontraient plus d'appui financier, elles seraient couronnées de progrès plus rapides et plus appréciables, chacune dans sa sphère d'action.

Ainsi l'œuvre des soupes scolaires, qui distribuait pendant les longs mois d'hiver une soupe gratuite et du pain à plus de 70 élèves pauvres ou éloignés, et par laquelle on pouvait faire beaucoup de bien, a été abolie faute de ressources. L'assistance des familles catholiques pauvres a dû être restreinte dans son rayon bienfaisant, également faute de ressources suffisantes. Hélas ! malgré ces économies forcées, mais regrettables, les comptes de 1911 ont bouclé par un nouveau déficit ! Aussi sommes-nous à nous demander ce que deviendrait notre pauvre paroisse si les Missions Intérieures cessaient d'être notre Providence.

Néanmoins, malgré les difficultés dans lesquelles nous nous débattons, notre Ecole, fréquentée par 130 élèves a continué à progresser et à donner des résultats de nature à mériter les félicitations des autorités scolaires et la confiance des parents, à encourager le zèle si méritoire du personnel enseignant et à entretenir l'application des élèves. La moyenne des notes obtenues par notre Ecole a été: 1,4 (1 = très bien — 5 = très mal).

Le 23 avril, 50 enfants ont été admis, dans la mesure du possible à la première Communion, conformément au décret de Sa Sainteté Pie X. Cette touchante cérémonie semi-solennelle a produit la plus heureuse impression sur toute l'assistance exceptionnellement nombreuse. Pour des raisons graves se rapportant principalement à ses articles constitutionnels, nous avons cru devoir supprimer, dès le mois de septembre notre Cercle paroissial, fort de 60 membres. Nous espérons pouvoir, dans le courant de l'année prochaine, reconstituer une société analogue, mais sur une base nouvelle, plus conforme aux instructions de Mgr. l'Evêque du Diocèse. La suppression du Cercle catholique n'a pas entraîné celle des soirées familiales, qui ont continué à être données sous les auspices du Curé, à tous les membres de la paroisse.

Le 26 novembre, à l'occasion de la fête patronale de la paroisse, nous avons eu l'insigne honneur d'avoir comme prédica-

teur de circonstance, l'éminent orateur sacré qu'est Sa Grandeur Monseigneur l'Evêque de Sion.

Comme les années précédentes, le jour de Noël a eu la fête de tous les enfants de la paroisse, même des tout petits. Cette année 250 enfants, après la bénédiction solennelle de leur pasteur, ont défilé devant la crèche de l'Enfant Jésus pour recevoir chacun des friandises et un petit souvenir. C'est la fête la plus chère à tous les paroissiens.

Statistique de la paroisse: Baptême 23 (30 en 1910); décès 5 (12); mariages 3, dont un mixte (4); communions distribuées: 5400 (4000), dont 525 (445) pendant le temps pascal; élèves au catéchisme 140; dette paroissiale 32,000 francs; dépenses annuelles 10,000 francs.

3. Lavey-Morcles (Nullius diœcesis).

(Curé: Chanoine Jos. Chambettaz.)

Ames: 280.

En octobre dernier nous avons eu la consolation de grouper nos chers enfants dans notre nouvelle école. Tous ont répondu à notre appel: ils sont au nombre de 40. Très assidus aux catéchismes et aux offices paroissiaux nous constatons de réels progrès dans la piété. De plus cette heureuse influence se fait sentir jusqu'à la famille les parents plus nombreux se font un devoir d'accompagner leurs enfants à l'église.

Mais le bien ne se fait pas sans peine et sans sacrifices. La dette sur notre modeste chapelle n'est point encore éteinte et cependant nous nous sommes vus dans l'absolue nécessité d'en contracter de nouvelles pour la création de nos écoles, sans même parler de fournitures scolaires, du traitement du personnel enseignant qui sont entièrement à notre charge. Confiant en Dieu, nous ne cessons de nous recommander à la générosité des âmes charitables et, redinant également notre profonde reconnaissance à l'œuvre admirable des Missions Intérieures, nous osons solliciter, maintenant plus que jamais, son précieux secours. Que Dieu garde, bénisse et récompense tous nos chers bienfaiteurs!

C. Diocèse de Lausanne et Genève.

Canton de Vaud.

1. Lausanne.

(Curé: M. F. Pahud; 4 vicaires.)

Ames: 18,700.

Baptêmes 317; mariages 81 (mixtes 14); sépultures 180; enfants au catéchisme à Lausanne, Renens, Paudex 930.

Enfants, au dessus de 9 ans, confirmés le 26 novembre par Mgr. Abbet, Evêque de Bethléem, Abbé de St. Maurice, Administrateur du diocèse: 561.

La paroisse catholique de Lausanne grandit considérablement avec la ville de Lausanne qui continue à se développer d'une façon si rapide et si extraordinaire.

Il est de toute nécessité de construire une nouvelle église dont le terrain est acheté et dont les plans vont être élaborés. Elle sera située à l'est de la ville, dans l'un des plus beaux quartiers.

Nous recommandons à la générosité des catholiques la nouvelle église de Lausanne, à Rumine, et la souscription qui va être lancée en faveur de cette œuvre absolument nécessaire.

Nos quatre œuvres allemandes continuent à prospérer.

La pastorale des Italiens se heurte toujours à de grandes difficultés. Plusieurs Italiens ne font pas baptiser leurs enfants. D'autres omettent le mariage religieux. Ceux qui font des mariages mixtes ne les font presque jamais bénir à l'église.

Le Home du Bon-Secours de la Protection de la jeune fille est maintenant à l'Avenue de Rumine, No. 32. Il y a maison d'accueil pour les servantes sans place; bureau de placement gratuit; société de jeunes filles « La Famille », avec réunion tous les dimanches.

Pour les jeunes filles aux études, nous avons l'Institut catholique, Rue du Pré-du-Marché, dirigé par les Sœurs de la Présentation, très recommandable sous tous les rapports.

Autour de Renens-Gare, il y a un groupement de environ 1500 catholiques, appartenant à quatre communes avoisinantes. Les catholiques de Renens fréquentent bien leur chapelle provisoire devenue trop petite. Ils ont fondé une Association avec quatre sections, loué une salle, pour la réunion de couture et de travail pour les pauvres; pour la bibliothèque, etc. Il y a 100 enfants au catéchisme, avec un catéchiste et cinq dames catéchistes. On peut prévoir, dans un avenir prochain, la création d'une paroisse catholique à Renens-Gare.

Les Cuisines scolaires, les colonies de vacances, la Caisse d'épargne scolaire, les réunions des parents à l'arbre de Noël continuent à bien réussir pour le plus grand bien de nos Ecoles et de nos familles.

2. Vevey.

(Curé : Mgr. J. Chauffat, un Vicaire français, un Vicaire allemand et un Vicaire italien.)

Ames : 6504.

La paroisse qui ne comptait que quelques centaines de catholiques lors de la construction de l'église actuelle en a maintenant 6500. Aussi cette même église que l'on jugeait trop grande est-elle déjà trop petite. Chaque dimanche environ 60 à 80 hommes sont obligés de rester debout dans les allées. Nos diverses sociétés et patronages, Enfants de Marie (françaises et allemandes) qui doivent se succéder dans un unique sous-sot humide qui leur sort de local nous demandent depuis longtemps d'autres salles. Il faudrait pouvoir bâtir une maison d'œuvre. Hélas ! notre budget et nos dettes nous empêchent d'y songer. L'hospice catholique de la Providence ouvert l'an dernier rend de grands services, mais là aussi les comptes se bouclent avec peine. Au point de vue de la pastorale italienne M. le Vicaire italien a une rude charge et peu de consolations. Chaque année pourtant, à l'occasion des Pâques, un missionnaire italien étranger est appelé pour prêcher une retraite aux Fidèles de cette langue. Nous espérons bientôt pouvoir faire de même pour les Allemands dont la Congrégation des Enfants de Marie est devenue très nombreuse cette année-ci, grâce au zèle de M. le Vicaire allemand et de Mlle. la Présidente.

Il y a eu cette année-ci 35 mariages, 81 sépultures et 115 baptêmes. Nos écoles comptent 376 élèves.

3. Moudon.

Ames : 800.

Baptêmes 13 (12 en 1910); décès 4 (2); mariage 1 (3).

Notre paroisse a continué pendant cette année sa vie habituelle, de plus en plus active, chrétienne et catholique, surtout dans ses différents groupements paroissiaux : Société des hommes et jeunes gens, Association des Mères de famille, Société des jeunes filles et Patronages. Nos écoles ont très bien marché, sans aucun incident pénible. On comprend mieux l'importance des Sacrements de Pénitence et d'Eucharistie et le nombre des communions augmentée chaque année : gage de persévérance pour l'avenir.

Le 30 juillet nous étions en fête pour célébrer le 25^{ème} anniversaire de la fondation de la paroisse et le 50^{ème} anniversaire de l'ordination sacerdotale de son fondateur, Mgr. Thierrin. La

cérémonie, très touchante et très belle, fut présidée par celui qui est maintenant notre Evêque bien-aimé, Mgr. Bovet. Dans une allocution vibrante et chaleureuse, il redit les mérites de ce beau vieillard toujours jeune et alerte, dont l'ardeur est aiguillonnée sans cesse par un cœur d'or et un zèle ardent pour la gloire de Dieu et le salut des âmes. Les associations paroissiales se montrèrent reconnaissantes; elles exprimèrent au vénéré jubilaire leurs sentiments de gratitude et l'hommage d'un inoubliable attachement. La cérémonie fut couronnée par la bénédiction d'une cloche gracieusement offerte à la paroisse par un généreux anonyme.

Merci à tous ceux qui pensent à nous, aux Missions Intérieures en particulier, car nous vivons d'aumônes et nos familles sont toutes des familles ouvrières qui peinent.

4. Lucens.

(Dépendant de Moudon)

Le station de Lucens continue à être desservie régulièrement par M. le curé de Moudon; les leçons du catéchisme y sont données tous les vendredis; la sainte messe est célébrée chaque dimanche dans notre pauvre Mansarde. Grâce à l'appui généreux de Mgr. Thierrin, nous avons profité d'une occasion favorable pour faire l'achat d'un terrain nécessaire qui nous permettra, . . . plus tard, de construire une modeste chapelle, un abri plus convenable à Jésus-Hostie.

5. Rolle.

(Curé: C. Rey.)

Ames: 900.

Nous avons eu en 1911. — 12 baptêmes, 5 mariages (tous mixtes) et 8 sépultures.

Rien de bien saillant dans notre vie paroissiale toujours calme et paisible. A signaler cependant, les remarquables résultats obtenus aux examens officiels par notre école catholique. Des félicitations méritées ont été adressées aux maîtresses. L'application du décret concernant la première communion des enfants, a produit une heureuse impulsion à la piété. Ce résultat est dû aussi à l'exemple donné par les élèves de l'Institut commercial catholique qui compte à l'heure actuelle 112 élèves. 10,000 communions ont été distribuées en 1911. — Un catéchisme pour les enfants des environs est fait chaque semaine à Vinzel dans la chapelle du pensionnat. Les œuvres sont: le chœur mixte paroissial, la société des Enfants de Marie, le catéchisme de persévérence. L'école peut continuer à prospérer; mais pour cela, il est de toute nécessité que les Missions Intérieures lui continuent ce généreux appui dont nous les remercions vivement.

6. Montreux.

(Curé: Mr. Bègue; 2 vicaires français, un vicaire allemand, quatre chapelains.)

Ames: 7700.

Le rapport de Montreux n'est pas arrivé malgré plusieurs
réclamations. La Direction.



† Mgr. Grand, curé de Montreux.

7. Villeneuve.

(Station filiale de Montreux. — Abbé Dr. E. Druetti.)

Cette nouvelle Mission a été inaugurée le mois d'avril 1911.
Il y a ici une population catholique de 700—1000 âmes, selon les

différentes époques de l'année. Ce sont des ouvriers et des familles la plupart pauvres, qui à cause des conditions matérielles de leur vie et surtout de la longue désuétude religieuse, ne trouvent pas facilement le chemin de l'église.

Le desservant de l'église est un Missionnaire italien appartenant à l'œuvre d'assistance pour les émigrés italiens et entretenu en grande partie par cette institution, dont le concours est doublement précieux pour le fonctionnement de cette Mission. Si le terrain est ici assez pierreux et couvert de ronces, la grâce de Dieu ne bénira pas moins la bonne semence. Les offices du dimanche sont fréquentés dans une mesure relativement consolante. L'enseignement religieux est régulièrement donné à un nombre considérable d'enfants (100—120). Baptêmes 32; mariages 8, enterrements 13.

Chaque fête le Missionnaire prêche en italien et en français et, en dehors de son ministère local, dont peuvent bénéficier tous les catholiques de l'endroit, il s'occupe des émigrés italiens disséminés en grand nombre dans les autres localités des environs, en leur rendant des bons services au double point de vue social et religieux.

C'est dans son ensemble une œuvre intéressante et féconde. Que Dieu la veuille bénir et lui assurer le secours des âmes charitables!

8. Yverdon.

(Curé : A. Genoud ; deux vicaires.)

Ames: 1140 dans la commune d'Yverdon, et environ 1000 dans le reste de la paroisse.

Nous avons eu en 1911: 79 baptêmes, 10 mariages et 25 ensevelissements.

Pour nous conformer au décret de notre Saint Père le Pape sur la première communion des enfants, nous avons eu à quatre reprises la fête de la première communion, à Yverdon, à Ste Croix et à Orbe. Mais l'événement le plus saillant de l'année a été la confirmation donnée, le 2 juillet, par Mgr. Abbet, à 230 enfants. Cette fête laissera à tous un agréable souvenir.

Le nombre des communions pascals est légèrement supérieur à celui des années dernières; les messes du dimanche sont aussi mieux fréquentées. Parmi les sociétés paroissiales, il convient de citer celle des Dames de charité pour son dévouement et son bon esprit et celle de la Jeunesse pour son activité. En octobre ont été fondées deux sections de l'**«Union des Travailleurs catholiques»**, lesquelles sont appelées à rendre de précieux services à la classe ouvrière surtout.

Le point faible est le manque d'application des élèves du catéchisme d'Yverdon, et plus encore la désolante incurie de tant de parents qui n'ont aucun souci de l'instruction religieuse. Une leçon est donnée chaque semaine à Grandson (22 enfants), à Baulmes (24), à Chavornay (12), à Mathod et à Yvonand.

9. S^{te} Croix.

(Desservi d'Yverdon.)

Ames: 240 ; au catéchisme, 30 enfants.

La piété et le zèle des catholiques de S^{te} Croix ne se démentent pas, grâces à Dieu.

Le 3 juillet, Mgr. Abbet a été reçu à S^{te} Croix, à la grande joie de tous, et a administré le sacrement de confirmation à 35 enfants.

Nous avons fait cette année l'acquisition d'une maison et d'un terrain adjacent, près de la chapelle, à des conditions avantageuses. La maison peut servir aux réunions paroissiales, le terrain sera loué. Mais, nous avons dû contracter une nouvelle dette. Nous espérons que l'aide de la Providence ne nous manquera pas. Nous remercions vivement l'œuvre des Missions Intérieures de sa fidèle sollicitude.

10. Orbe.

(Desservi d'Yverdon.)

Cette localité compte toujours près de 300 catholiques, en majorité d'origine italienne.

La petite société de chant s'efforce de rehausser l'éclat de nos fêtes religieuses. Grâce à cela, en partie, l'assistance à la S. messe augmente d'une façon réjouissante. Il y a 23 élèves au cours de catéchismes. Jusqu'ici les mariages mixtes ont été une exception, à Orbe.

Nos ressources pécuniaires restant fort modestes, nous osons compter encore sur le généreux appui des Missions Intérieures que nous remercions chaleureusement.

11. Vallorbe.

(M. H. Perriard, un prêtre auxiliaire français, un missionnaire italien.)

Ames: 1103.

L'événement principal de l'année a été la visite pastorale de Mgr. Abbet évêque de Bethléem. Abbé de St. Maurice, délégué et remplaçant de Mgr. Deruaz. 35 enfants ont été confirmés, dans l'église du Brassus, le 22 juillet, et le lendemain 23 juillet 77 enfants ont reçu la Confirmation, dans l'église de Vallorbe. —

Nous sommes heureux de posséder à Vallorbe, un missionnaire de l'œuvre d'assistance de Mgr. Bonomelli, qui travaille au bien spirituel et social des nombreux ouvriers occupés aux travaux du tunnel du Mont d'Or. Malheureusement, ces derniers ne correspondent guère aux efforts que l'on déploie pour le développement de leurs intérêts spirituels. Pendant l'année 1911, nous avons enregistré 47 baptêmes, 28 sépultures, 51 premières communions. Les leçons de catéchisme sont données à 78 enfants qui fréquentent les écoles de Vallorbe, à 14 enfants qui fréquentent l'école du Day, à 10 enfants qui demeurent au Pont et dans les environs, et à 26 enfants qui séjournent au Brassus et dans les environs. Nous faisons des vœux ardents pour que la pauvre église du Brassus obtienne enfin un modeste secours des Missions Intérieures.

12. Payerne-Corcelles.

(Curé V. Tâche.)

Ames: 1500.

Baptêmes 41; mariages 13 (mixtes dont 6 invalides); sépultures 25; enfants au catéchisme 170.

L'assistance aux offices se maintient; les enfants viennent au complet aux vêpres comme à l'office. Le nombre des communions est monté de 4000 à 10,000. Le mois de Marie a été établi dans son entier de même que le mois du Rosaire et la dévotion au Sacré Cœur le premier vendredi du mois où bon nombre d'enfants et quelques grandes personnes viennent communier. A la suite d'une retraite paroissiale du 16 octobre au 1 novembre qui a produit de non moins beaux résultats que celle de 1910, deux nouvelles associations ont été fondées: 1 le Patronage des enfants de Marie dirigé par les sœurs de l'école et l'association des Mères chrétiennes: toutes deux donnent pleine satisfaction.

Notre plus vive reconnaissance aux Missions Intérieures pour l'augmentation de leurs subsides, on se rend compte que notre situation est des plus alarmantes; elle réclame le soutien le plus généreux. Cette situation ne changera que lorsque nous aurons notre église, sans laquelle il est impossible d'arriver au développement religieux de notre paroisse. C'est donc dire que plus que jamais nous avons le besoin le plus urgent du secours le plus puissant possible des Missions Intérieures.

13. Founex.

(Curé : Gabriel Mégevet.)

Ames: 400.

Baptêmes 7 (mixtes 2); sépultures 3; enfants au catéchisme 22 garçons; 10 filles.

Détails: Rien d'important cette année.

14. Château d'Oex.

(Curé: M. Bullet.)

Ames: 450.

Baptêmes 10; sépultures 6; enfants au catéchisme 45.

Malgré les difficultés que connaît nécessairement une paroisse nouvelle composée surtout d'éléments disséminés et peu stables, l'année 1911 fut pour nous relativement heureuse.

Nous eûmes en particulier le bonheur de voir à Pâques et à Noël des enfants s'approcher pour la première fois de la table sainte. Dans ces deux circonstances des prédicateurs étrangers exhortèrent petits et grands et nous prêtèrent un concours très efficace.

Nous leur adressons ici à nouveau tous nos remerciements, ainsi qu'aux bienfaiteurs de notre paroisse et aux dévouées Missions Intérieures.

15. Morges.

(Curé: Edouard Pictet.)

Ames: 1400.

Baptêmes 30; sépultures 12; mariages 2 mixtes; 80 enfants environ suivent le catéchisme.

D'après cette statistique chez les catholiques de Morges il y a encore naissance et baptêmes; peu de mortalité et point ou presque point de mariages cette année du moins. Sans doute il est à craindre qu'un bon nombre de mariages et par conséquent d'enfants n'échappent à l'église catholique dans cette population dispersée sur un si vaste territoire, privée à peu près de tous secours religieux par le fait de l'éloignement. — Bon nombre d'ouvriers italiens et de familles italiennes sont dispersées au loin sur cette paroisse et ne sont pas la portion la plus consolante du troupeau.

Les écoles paroissiales continuent à donner des résultats très satisfaisants.

La population catholique s'accroît surtout à Cossonay à Ecublens-St. Sulpice et en particulier à St. Prex. Dans cette dernière localité vient de s'établir une verrerie, dont la prospérité paraît assurée. Plus de 150 ouvriers y sont déjà employés et la plupart sont catholiques. La nécessité d'un lieu de culte se fait déjà sentir dans les localités précitées et surtout à St. Prex, où il faudrait sans tarder chapelle et prêtre pour le service de la population catholique qui ne cessera de s'accroître. Que la belle œuvre des Missions Intérieures — à laquelle elle a déjà tant de reconnaissance — ne cesse pas d'être la providence de cette paroisse et

même qu'elle le devienne de plus en plus! C'est nécessité que de le souhaiter.

Canton de Neuchâtel.

1. Neuchâtel.

(Curé: Mouthod; vicaire français: J. Gremaud; vicaire allemand: P. Kilchær; missionnaire italien: Verzellesi.)

Ames: 4,400.

Nous avons enrégistré pour 1911, 108 baptêmes, 54 sépultures, 23 mariages.

Il y a eu 1500 messes célébrées et 22,000 communions distribuées. La première communion annuelle a compté 92 enfants dont 38 garçons et 54 filles.

Il semble que la fréquentation des Offices du Dimanche tend à s'améliorer et à la messe paroissiale de 10 heures, même les dimanches ordinaires, toutes les places sont occupées. La tenue et le recueillement ne laissent rien à désirer. Chaque dimanche: à 6 heures messe basse à la chapelle de l'Hôpital; 8 heures messe avec sermon allemand; 9 heures messe avec sermon italien; à 10 heures grand'messe avec sermon français; à 2 heures vêpres; à 8 heures prière du soir avec salut du E. s. s. œuvres et sociétés de la paroisse.

Association libre des catholiques romains. Association population catholique suisse. Société de chant-Conférence de société de couture ou des Dames de charité St. Vincent de Paul Cercle catholique. Cercle et Patronage St. Joseph, pour les jeunes Gens français. Concordia, société des jeunes Gens allemands. Enfants de Marie, une section française et une section allemande. Oeuvre de la Protection de la jeune Fille avec une chambre d'asile et un bureau de placement (Fbg. du Cret 15). Secrétariat italien.

La direction de toutes ces œuvres, ajoutée aux autres fonctions du ministère courant, offre un vaste champ d'activité au clergé paroissial.

Ce qui paralyse le développement de ces œuvres, c'est le manque de locaux pour les réunions. Il faudra nécessairement songer à combler cette lacune. Malheureusement toutes les ressources de la paroisse ont été, jusqu'ici, absolées par la construction de l'église. Une grosse préoccupation pour le Curé de Neuchâtel, c'est la question des écoles paroissiales. En face des palais scolaires somptueux qui s'élèvent dans tous les quartiers de la Ville, et de tous les avantages dont jouissent les élèves des écoles publiques, les écoles catholiques ne sont plus à la hauteur, du moins au point de vue extérieur et matériel.

Pour l'école des garçons, la difficulté va être levée. Les Frères des Ecoles chrétiennes, établis à Neuchâtel depuis une cinquantaine d'années, ont acheté la propriété de l'ancien Hôtel Fauche et, il construisent, en ce moment-ci, un spacieux bâtiment scolaire pour leur Pensionnat. De vastes classes, aménagées avec tout le confort moderne seront réservées aux écoles catholiques mais resteront néanmoins à la charge de la paroisse. Nos familles n'auront donc plus d'excuses sérieuses à alléguer pour ne pas y envoyer leurs enfants. Mais que faire pour améliorer la situation de l'école des filles, voilà le problème. En attendant, nous espérons que les Missions Intérieures voudront bien nous continuer encore leur bienveillant appui.

Une autre préoccupation du Curé, ce sont les catholiques de St. Blaise et des environs, au nombre d'environ 300. Trop éloignés pour venir à Neuchâtel, le dimanche, il n'y en a qu'un infime petit nombre qui assiste à la messe et entend une instruction. Les enfants au nombre de 60, ont une leçon de catéchisme par semaine, dans une salle d'école, mais c'est tout. Il serait donc urgent d'aller, chaque dimanche, évangéliser ces catholiques. — Des démarches restées infructueuses, ayant été faites pour obtenir une salle de la commune, si les Missions Intérieures voulaient s'intéresser à la fondation de cette nouvelle station, on pourrait peut-être acquérir un terrain et y construire une très simple et modeste chapelle.

Aux nombreuses familles catholiques de la suisse allemande qui envoient leurs Jeunes Gens, à Neuchâtel, pour y fréquenter l'école de Commerce ou l'Université, nous recommandons de bien vouloir s'adresser à Mr. le vicaire allemand P. Kilchær (Fbg. du Crêt 9), chargé de s'occuper de ces Jeunes Gens et de leur assurer de bonnes pensions.

Mr. Kilchver s'occupe aussi des Jeunes Gens et Jeunes Filles qui viennent en service à Neuchâtel, pour apprendre la langue française.

Le Pensionnat catholique de Jeunes Filles, continue à être très apprécié et mérite d'être chaleureusement recommandé. Pour renseignements et prospectus on doit s'adresser à Mme. Sœur Marie Cottet, Directrice (Fbg. du Crêt 21).

Notre Hopital catholique de la Providence desservi par les Religieuses hospitalières de St. Marthe a soigné pendant l'année 450 malades.

Quant à l'activité de la Mission italienne à Neuchâtel voici le rapport du Missionnaire, Mr. Verzellesi.

2. Fleurier.

(Curé: P. Muriset. Vicaire: N.)

Ames: 2262.

Baptêmes 60; enterrements 38; mariages 16; enfants des catéchismes: environ 220.

La messe se dit à Fleurier tous les dimanches; à Travers et à Noiraigue tous les 15 jours. Les catéchismes se font toutes les semaines à Fleurier, Couvet, Travers, Noiraigue, St. Sulpice, Buttes, Bayards et Les Verrières. Depuis une année, la messe se dit à Travers dans la grande salle du château, gracieusement mise à notre disposition par la Commune. L'assistance est assez régulière (100 à 130 Personnes), mais le nombre doit être doublé. Une chapelle devra s'y construire. Un petit chœur s'y est formé, plein de dévouement. Nos sociétés se forment tranquillement. Dans chaque village des personnes très dévouées prêtent leur aide au Curé pour les catéchismes, le chant, les quêtes, etc. Oeuvre existantes: école (32 élèves), Chœur mixte (25 membres); Association populaire catholique suisse (90 membres); Patronage des jeunes filles (18 membres); des jeunes garçons (6 membres); Chœur de Travers (12 membres); Union de travailleurs, groupe dépargne et mutualité enfantine.

3. Chaux-de-Fonds.

(Curé: Dr. A. Cottier; vicaires français: A. Pilloud et A. Schübel.)

Ames: 6000.

Baptêmes 108; mariages 42 (15 mixtes); enterrements 69; enfants au catéchisme 650, communians 96.

Oeuvres et sociétés; Association libre des catholiques romains du district de La Chaux-de Fonds, Association populaire, Chœur mixte, Chœur d'hommes, Fanfare, Société de Couture, Patronage de filles, Société d'indemnité en cas de maladie, Groupe d'épargne, Société de secours, Bibliothèque paroissiale, Ecole enfantine.

Les Italiens assistent nombreux à la messe et au sermon italien qui a lieu régulièrement tous les dimanches à partir de Pâques jusqu'à la Toussaint.

4. Gorgier St. Aubin (filiale de Colombier).

(Curé: E. Wicht.)

Ames: 328.

Dans la jolie chapelle de la Beroche, le culte a été célébré très régulièrement en 1911 grâce aux bons soins des B. P. Franciscains de Fribourg. — Les réparations si urgentes ont commencé et nous espérons pouvoir les terminer au printemps. —

Quelques dons nous sont parvenus, d'autres nous sont promis que nous attendons encore; quoiqu'il en soit, tout se fera sans avoir recours à la caisse de la société libre. — Les cultes ont été bien fréquentés et les catéchismes du dimanche et du mercredi nous donnent de sérieuses consolations. — Nous comptons toujours sur la générosité des M. I. pour les frais assez élevés de la desservance.

Canton de Genève.

1. St. Joseph.

(Curé: J. M. Meirier. — Quatre vicaires, M. Jacquet, Hoiler, Dusseiller, Métrat.
Rue petit Senn.)

Ames: environ 13,000.

Baptêmes 160; mariages 92 (mixtes 11); sépultures 75; enfants au catéchisme 467 aux divers catéchismes.

Les différentes œuvres paroissiales, l'assistance aux offices, le chiffre des communions, suivent toujours une marche réjouissante.

L'extension toujours plus grande de la paroisse, des nombreuses constructions qui s'élèvent, surtout dans les quartiers éloignés, nécessitent la création d'une nouvelle paroisse, entre Genève et Chêne. Le terrain est acheté pour la future église qui sera dédiée à St. Paul. Cet achat a nécessité déjà une dépense de 67,000 frs. — Nous recommandons vivement cette nouvelle création à la bienveillante charité des Missions Intérieures.

2. Paroisse allemande de Genève.

(Curé: l'abbé J. G. Blanchard. — Rue Calvin 6.)

Ames: 2000.

Sur ces 2000 catholiques de langue allemande, qui forment une population extrêmement flottante, un grand nombre ne fréquentent que rarement la chapelle allemande qui est fort exigue et où une seule messe est célébrée les dimanches et jours de fête; beaucoup se rendent dans les autres églises catholiques, beaucoup peut-être loin de leurs pays d'origine deviennent tièdes ou indifférents.

Cependant le nombre des communions — à Noël et à Pâques surtout — va toujours augmentant; même les dimanches ordinaires les communians sont assez nombreux et l'assistance aux offices est toujours très-édifiante.

Pas d'enfants cette année pour l'instruction religieuse; ils fréquentent ordinairement les catéchismes faits en langue française. Mariages 6 (mixtes 2).

Rien de particulier à signaler dans le cours de cette année.

3. St. Antoine au Petit-Saconnex.

(Curé: Joseph Dérippe; deux vicaires.)

Ames: 5500.

Baptêmes 57; Mariages 29 (mixtes 6); sépultures 38; enfants au catéchisme 260; premières communions 98.

Total des communions: 25,700 contre 24,000 en 1910. Notre paroisse, de création récente, continue de prospérer. Nous le devons sans doute au développement du quartier, mais aussi à nos associations toujours en bonne voie de prospérité.

Nous exprimons notre vive reconnaissance à l'œuvre des Missions Intérieures et nous la supplions de vouloir bien nous continuer son précieux concours dont nous avons toujours grandement besoin.

4. St. François.

(Curé: A. Dorsier; quatre vicaires.)

Ames: 18,400.

Nous avons cette année, à enregistrer de notables modifications dans plusieurs de nos «postes» paroissiaux. Tout d'abord le chiffre des paroissiens a été diminué des $\frac{2}{5}$ par suite de la création de l'église Ste Clotilde, au quartier de la Fonction. De ce fait, le chiffre des fidèles ne s'élève plus qu'à 12,000 environ.

Nos ressources ont donc grandement diminué, sans que les charges aient été proportionnellement amoindries. Restent en effet: la lourde dette dont est grevée notre église, — l'inquiétante et nécessaire perspective de la construction d'un presbytère, — et l'urgence qu'il y a de développer plusieurs de nos œuvres essentielles.

Cependant, grâce à Dieu, un puissant ferment de zèle semble animer notre communauté. Les communions, qui sont de 5000 plus nombreuses que l'an dernier, en font foi. Les catéchismes sont fréquentés par des centaines d'enfants, et les œuvres de jeunesse sont prospères.

Les patronages groupent environ 500 fillettes et jeunes garçons. Une classe du soir a été organisée pour suppléer au défaut d'écoles confessionnelles, et réunit déjà 30 élèves. Nous manquons de locaux pour développer cette organisation si utile.

L'œuvre du Clergé est cette année en avance de près de 1200 francs sur l'exercice dernier. — Les dames de charité, au nombre de 80, se dépensent au service des 140 familles pauvres qu'elles secourent, et ont distribué 5934 francs; — la conférence de St. Vincent de Paul envoie ses 30 membres auprès d'une trentaine de malheureux.

Les baptêmes ont été au nombre de 339, — il y eut 81 mariages, 251 sépultures.

La communion solennelle fut donné à 150 enfants qui reçurent le même jour la confirmation.

Dieu soit béni, de nous donner tant de consolations parmi tant de peines et d'efforts.

Dieu soit béni de nous donner en vous, Messieurs du Comité, des protecteurs charitables et véritablement bienfaisants.

5. La Plaine.

(Curé: L. Vuachet.)

Ames: 500.

Baptêmes 10; mariages 7 (mixtes 1); sépultures 13; enfants au catéchisme 88; communions 1500.

La marche de cette paroisse est excellente. Une grande mission a eu plein succès au mois de février. Un bon nombre d'enfants ont fait la 1^{ère} communion privée cela n'a pas nui aux catéchismes, au contraire. Malheureusement, comme toutes les paroisses en formations, les charges sont plus grandes que les ressources. L'œuvre des Missions Intérieures a droit à toute notre reconnaissance pour l'appui généreux qu'elle donne à La Plaine.

6. Petit Lancy.

(Curé: M. Tharin.)

Ames: 600.

Rapport manque — malgré plusieurs réclamations.

La Direction.



Italiener-Missionen in der Schweiz.

1. Zürich.

(Rektor: Albert Lanzetti; Vikar: Franz Pelizzaro. — Feldstrasse 109, Zürich III.)

Katholiken: 10,000.

Taufen 143; Ehen 18 (gemischte 1); Beerdigungen 54.

In unserer Kapelle wurden jeden Sonntag drei hl. Messen gelesen, wovon zwei mit Predigt. Nachmittags war regelmässig Rosenkranz, Christenlehre und Segensandacht. — In der Antoniuskirche wurde ebenfalls jeden Sonntag italienischer Gottesdienst gehalten. Der Religionsunterricht wurde auch dieses Jahr von zirka 120 Kindern besucht. Die Schwierigkeiten, mit denen wir in der Pastoration der Italiener zu kämpfen haben, sind allzubekannt, als dass wir sie noch zu erwähnen brauchen. — Unser Volkssekretariat wurde auch im Laufe dieses Jahres lebhaft in Anspruch genommen. Gegen tausend Fälle sind erledigt worden.

2. Basel.

(Pfarrer: Dr. Caselli, Rümelinbachweg 14.)

Katholiken: Ca. 5200.

Taufen 48; Ehen 15; Beerdigungen 39.

Ca. 45 Kinder besuchen den Unterricht. An der Christbaumfeier beteiligten sich 180 Familien mit 974 Mitgliedern. Der hiesige Missionär besorgte ausser Basel-Stadt noch Baden, wo jeden zweiten, Laufenburg, wo jeden dritten und Wettingen, wo jeden vierten Sonntag Gottesdienst gehalten wurde. Ebenso hatte er Augst, Münchenstein, Allschwil und Brugg gelegentlich zu pastorieren.

Der Kirchen- und Gottesdienstbesuch fängt an besser zu werden. Auf eine starke Frequenz kann indessen schon deshalb nicht gerechnet werden, weil der Gottesdienst eben nicht in einer eigentlichen Kirche abgehalten werden kann.

3. St. Gallen.

(Missionär: Al. Caucci, Langgasse 2.)

Katholiken: 4500.

Das Jahr 1911 war für unsere Mission ein segensreiches. Unsere Kirche in Hl. Kreuz war jeden Sonn- und Festtag angefüllt. Auch der Sakramentenempfang hat sich gebessert. Während

der Exerzitien, welche in der Karwoche abgehalten wurden, haben über 1000 Personen ihre Osterandacht gehalten. Der Unterricht, viermal wöchentlich erteilt, wurde im allgemeinen ordentlich besucht. Erstkomunikanten gab es 45.

Unsere Mission unterhält ein Kosthaus für 120 Mädchen, ein Kinderasyl (45), zwei Schulen mit 150 Schülern, ferner eine Jungfrauenkongregation mit 60 Mitgliedern, eine Hilfskasse, Gesangvereine u. s. w.

4. Neuchâtel.

(Curé : D. Verzellesi, Faubourg du Crêt 9.)

Ames : 600.

Baptêmes 18; Mariages 12 (4 mixtes); Sépultures 18. Enfants au catéchisme 50—60.

La Mission ital. avec son secrétariat présente les mêmes difficultés qu'on rencontre dans toutes les colonies. Aux efforts du missionnaire ne correspond pas toujours le succès qu'on aurait le droit d'attendre. Cependant un bon et vaillant noyau nous encourage dans notre ministère. Voici le travail missionnaire.

Tous les dimanches assistance au confessional, messe et sermon.

Conférences, en été, aux colonies de Cernier, Locle et Colombier, très frequentées. Pendant la semaine: assistance aux malades dans les hôpitaux et à domicile, visites et assistance aux pauvres dans les limites du possible.

Dans un but religieux-social, le missionnaire dirige le secrétariat auquel font appel les Italiens pour documents civils et ecclésiastiques — régularisant des unions illégitimes — et leur procure du travail. Le secrétariat répond pour les Italiens auprès des autorités civiles lorsque la contestation se présente. Enfin le missionnaire plaide souvent pour eux auprès du tribunal à l'occasion d'accidents sur le travail afin de leur éviter tous les frais d'avocat.

Que Dieu daigne bénir les efforts et les œuvres du missionnaire en faveur de ses compatriotes.

5. Kallnach

(Canton de Berne.)

(Missionnaire : Don Verzellesi, Neuchâtel.)

Ames : 6—700.

J'ai eu beaucoup de peine au commencement, j'ai été même menacé par un groupe de socialistes, mais depuis longtemps la mission marche mieux.

Une fois par mois messe, sermon, catéchisme, visites; Baptemes, funérailles et visites pendant la semaine, s'il le faut. —

6. Genève.

(Missionnaire: Abbé Dosio, Rue de la Mairie 17.)

Ames: 17—20,000.

La Colonie italienne de Genève est certainement la plus importante de la Suisse, soit par le nombre des émigrés (17,200 en hiver, 20,000 environ en été), soit par les conditions toutes spéciales dans lesquelles elle se trouve. Le plus fort contingent de l'émigration provient de la province de Novare qui en fournit à elle seule le 60 %; c'est de là aussi qu'arrive le plus gros de l'émigration temporaire. Puis il y a à Genève un grand nombre de jeunes filles employées dans les cafés, les restaurants et les fabriques. Ces jeunes filles, on le comprend sans peine, sont exposées à mille dangers.

Tout cela, et d'autres choses encore, comme le contact quotidien d'éléments de confessions différentes et le manque de préparation religieuse à une telle situation, rendent plus difficile encore le problème de la pastorale des Italiens, dispersés dans les différents quartiers de la ville.

Par sa nature, l'émigré italien répugne à toute action qui ne revêt pas le caractère nettement national; et c'est avec raison que le Congrès International de la Protection de la Jeune Fille, tenu récemment à Turin, a, entr'autres, émis le vœu, que les colonies italiennes soient pourvues d'un prêtre italien pour tout ce qui regarde leurs besoins religieux. Nous pouvons donc affirmer que tout le travail fait pour les émigrés doit être fait — autant que possible — par les Italiens eux-mêmes: de là, la nécessité de multiplier les missions permanentes, les secrétariats etc.

A Genève, la Mission de l'Oeuvre d'Assistance avec la Chapelle annexe de Ste Marguerite existe depuis 12 ans. Cette Mission a toujours suivi son vaste programme religieux et social, et malgré de grandes difficultés financières et morales, elle peut aujourd'hui enregistrer d'encourageants résultats. Chaque dimanche est célébré matin et soir un service religieux réservé exclusivement aux Italiens; à la messe chantée de 10 heures, la Chapelle est remplie d'émigrés, d'hommes principalement. Une mission spéciale est prêchée chaque année à Pâques; cette année, nous avons eu l'honneur et la joie d'avoir parmi nous à cette occasion Mgr. Bortolomasi, évêque auxiliaire du Cardinal de Turin. Le résultat obtenu fut vraiment consolant! 350 communions pascals dont environ 200 d'hommes. — Le Missionnaire s'occupe aussi des visites de malades tant dans les familles qu'à l'Hôpital Can-

tonal. Grâce à l'action du secrétariat qui se charge de toutes les formalités pour les mariages civils, le Missionnaire peut régulariser et bénir un grand nombre d'unions (environ 40 par année) qui échapperaient certainement à l'action des paroisses locales.

Les diverses œuvres italiennes sont les suivantes :

- a) Patronage des enfants — fréquenté par 60 jeunes Italiens.
- b) Patronage des jeunes filles, récemment fondé et qui compte déjà une cinquantaine d'adhérents.
- c) Cercle catholique Bonomelli pour hommes et jeunes gens, avec 80 sociétaires.
- d) Crèche et orphelinat à Carouge, dirigé par quatre Sœurs italiennes, fondation rendant de grands services à la classe ouvrière.

Ces différentes œuvres qui, malgré les difficultés de tous genres, se développent de plus en plus, témoignent à elles seules, du vaste champ d'action de la Mission italienne à Genève.

Polenpastoration.

Schon seit Jahren befassten sich polnische Theologie-Studierende, die sich in der Schweiz aufhielten, gelegentlich mit der Seelsorge ihrer ausgewanderten Landsleute. Eine geordnete und nach methodischen Grundsätzen eingerichtete Pastoration jedoch wurde erst von der „Jagiellonia“ unternommen, einer Vereinigung polnischer Geistlicher, welche neben den Studien, denen sie an der Universität Freiburg obliegen, in anerkennenswerter Weise unter den rings im Lande zerstreuten polnischen Emigranten regelmässig Gottesdienst abhalten und ihnen in jeder Hinsicht materielle und geistige Hilfe leisten.

Gegenwärtig unterhält die Gesellschaft in der Schweiz über 20 polnische Kolonien, denen sie die Wohltat einer regelmässigen Seelsorge vermittelt. Noch 1910 waren es deren kaum ein Dutzend. Laut Jahresbericht der „Jagiellonia“ haben die polnischen Geistlichen an diesen Stationen im abgelaufenen Jahre 2300 Beichten gehört und über 100 Predigten gehalten. Die Zahl der auf diese Weise pastorierten Polen beträgt 500. Besonderen Dank erstattet der genannte Bericht der Inländischen Mission, welche für die Pastoration der Polen pro 1911 Fr. 600 beigetragen hatte. Polnische Kolonien befinden sich an folgenden schweizerischen Orten:

Kolonie	Arbeiter	Kolonie	Arbeiter
Dompierre	35	Uebertrag	202
Witzwil	30	Burgdorf	12
Münschemier	16	Zofingen	15
Fräschels	38	Rothacker	10
Aarberg	12	Münchenstein	25
Dompierre	8	Laufen	35
Ependes	16	Allschwil	57
Grenchen	10	Gersau	24
Büren	25	Thayngen	120
Deswil	12	Total	500
Uebertrag	202		

